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Me voici en poste parmi vous depuis le 1er juillet 
et je tiens tout d’abord à remercier Louis pour son 
accueil en bienveillance et le Conseil presbytéral 
pour la confiance de son appel. Je n’oublie pas 
Florence qui a œuvré avec amitié à cette transition 
et vous tous, toutes qui m’avez chaleureusement 
accueillie ainsi que ma famille au cours des 
différents cultes depuis notre arrivée. Etienne, mon 
mari, Estéban, Maëlys et Venise-Laure, 3 de nos 4 
enfants se joignent à moi dans cette reconnaissance.

Je vis cette nouvelle étape de mon ministère à la 
fois comme un commencement et une continuité. 
Un commencement car je vais découvrir la vie de 
l’Étoile. Au-delà des activités et du fonctionnement 
de la paroisse, je me réjouis surtout de faire 
connaissance avec chacun et chacune d’entre vous. 
Cette première année sera donc essentiellement 
une année de rencontre pour accorder ma marche 
avec la vôtre. N’hésitez pas à me solliciter pour une 
visite, je serai heureuse de passer un moment avec 
vous, dans cet accueil mutuel de la rencontre.

Si elle est un commencement, cette nouvelle étape 
s’inscrit aussi dans la continuité car, d’une part,  
je poursuis avec vous un ministère débuté en 1994 
et, d’autre part, je reçois une histoire tracée par tous 
les pasteurs, paroissiens et paroissiennes de l’Étoile 
depuis 150 ans ! Grâce à un comité de pilotage hors 
pair, nous célébrerons joyeusement cette date fin 
septembre autour de différents événements que 
vous retrouvez dans cette lettre. 
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Ces 150 ans seront l’occasion de rendre grâces pour 
la transmission qui s’est poursuivie avec fidélité de 
génération en génération jusqu’à aujourd’hui. 

Cette célébration des 150 ans c’est aussi une 
manière d’envisager l’avenir. Car il n’y a pas de 
transmission sans renouvellement permanent de 
l’élan vers demain. Louis et les équipes en place 
ont lancé de nombreux projets, notamment audio-
visuels, pour relever les défis de notre société et 
je me réjouis de prendre place dans cette belle 
dynamique. Au temple et sur Internet, l’Étoile 
continue d’offrir un espace stimulant de réflexion 
pour que l’Évangile demeure une Parole vivifiante 
et passionnante.   

Dans cet esprit, parmi les projets qui porteront 
cette année, je vous donne rendez-vous en 
novembre pour redécouvrir la Réforme et ses 
fondamentaux, mais de l’intérieur c’est-à-dire à 
travers la subjectivité de Martin Luther. Nous 
verrons au travers de ses lettres à ses amis, sa femme, 
son père, et même au pape, l’élan incroyable qui 
fut le sien et lui donnera d’initier la Réforme avec 
passion malgré les immenses obstacles affrontés ! 
Face aux inquiétudes et bouleversements de 
notre monde, peut-être y découvrirons-nous 
aujourd’hui de quoi vivifier notre propre élan 
dans la foi et l’espérance. 

Dans la joie du chemin qui commence avec vous. 

Nathalie Chaumet

Le catéchisme 
à l’Étoile

p.4

Les 150 ans  
de l’Étoile et de l’orgue

p.5

Avec Luther, redécouvrir 
les fondamentaux de 
la Réforme  
p.6

Avec joie...
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Autrefois, comme encore parfois, certains s’approchent de 
la religion pour obtenir des avantages concrets : guérisons, 
miracles, bien-être. Mais aujourd’hui l’esprit scientifique 
n’a cessé de réduire le champ d’action de la religion. Or une 
religion qui ne sert à rien n’intéresse personne. En quoi 
notre religion est-elle plus qu’un vestige traditionnel ou 
une sorte de confort psychologique ?

Pas de miracles, mais des merveilles
Tout d’abord, même si on n’attend pas de Dieu de l’action 
matérielle, l’homme est bien plus que son corps, et le visible 
n’est pas le plus essentiel. La foi peut faire infiniment dans 
une vie et nous guérir de bien de nos infirmités intérieures. 
Elle peut nous ressusciter, nous relever quand nous 
sommes à terre, nous libérer de la culpabilité, de la peur, de 
l’angoisse qui peuvent nous paralyser.
Et cela par ses deux canaux que sont le sentiment de la 
présence de Dieu, merveille qui n’est pas donnée à tout 
le monde mais qui peut se travailler, et la réflexion sur 
soi, sur le sens, sur la vie, ce que l’on peut faire à partir de 
l’Evangile, texte le plus profond, fécond et riche qui soit.

Comment le message de l’Évangile nous 
sauve
Pour ce qui est du contenu de la foi chrétienne, la puissance 
de l’Évangile agit d’une manière assez inattendue. Certes, il 
est toujours bon d’entendre un message qui nous rappelle 
que nous sommes pardonnés, acceptés, et aimés. On a 
besoin d’amour pour vivre, pour être heureux et pour être 
positifs dans le monde, mais ce n’est pas que cela.
L’Évangile présente un paradoxe : alors que nous cherchons 
des raisons de croire, Jésus nous dit : « qui veut sauver sa 
vie la perdra » ... La foi ne peut nous sauver et nous aider 
qu’à partir du moment où on ne le désire pas et où on n’en 
attend rien !
Cela peut s’expliquer assez simplement. Le poison de la vie, 
c’est l’égoïsme, l’égocentrisme. Se concentrer sur soi est 
source de souffrance, et l’individualisme détruit la société.

Il y a, en effet, toujours du mal en soi, de l’échec, de 
l’imperfection, des problèmes divers. La solution pour 
s’en libérer, c’est de s’en dépréoccuper, de tourner son 
regard ailleurs. Quand on se préoccupe des autres, ou de sa 
mission plus que de son confort, on cesse de souffrir pour 
entrer dans l’enthousiasme de la vie donnée. « Il y a plus de 
bonheur à donner qu’à recevoir ». Evidemment.
L’individualisme fait souffrir parce qu’il est faux par 
rapport à la vraie nature de l’homme. L’homme est un 
être de relation, et il ne peut vivre bien qu’en relation. 
C’est pourquoi ce qui peut nous sauver c’est l’amour. Non 
seulement cela fait du bien aux autres, mais l’amour, c’est 
justement investir dans la relation, s’ouvrir, accueillir, et 
sortir de soi-même.

Le danger du péché originel
Chercher pour soi le salut ou le bonheur est une fausse 
piste. L’égocentrisme n’est rien d’autre que le péché 
originel. Adam et Eve veulent se mettre au centre de tout, 
être au service d’eux-mêmes au lieu de Dieu, et déclarer 
bon ce qui leur plaît. C’est tentant ! Mais cela les fait sortir 
du paradis.
L’Évangile est l’antidote du péché originel en ce qu’il nous 
remet dans une juste position par rapport au monde, aux 
autres, et à l’absolu. L’homme est naturellement égoïste, 
mais il n’est pas fait pour vivre selon ses instincts primaires. 
Pour s’épanouir et être heureux, il lui faut réorienter sa vie 
autrement, l’Évangile est une reprogrammation de toute la 
vie, la remettant dans le bon sens.

Une religion gratuite
Ainsi la Réforme est le contre-exemple de l’idée qu’une 
religion ne peut avoir du succès que si elle présente des 
avantages. Contrairement au Moyen-Âge qui invitait à 
être religieux pour échapper aux catastrophes et aléas de 
la nature, ou pour obtenir le paradis, la Réforme a affirmé 
que tout était donné d’avance. C’est le salut par la grâce, et 
ainsi nous sommes invités à faire le bien gratuitement, sans 
rien attendre de plus !
Cette refondation de la vie sur la gratuité et la grâce est le 
trésor absolu. Non seulement elle permet d’orienter sa vie 
positivement, mais aussi de la nourrir en amont de joie, de 
liberté et de reconnaissance. C’est une logique de vie qui 
est plus simple à décrire qu’à intérioriser. Il faut pour cela 
tout un travail de croissance personnelle, d’intégration qui 
prend du temps. Prendre l’Évangile comme semence de vie 
pour soi est la meilleure des idées, et l’offrir à ses enfants 
comme une double nature dès leur jeune âge le plus beau 
des cadeaux que l’on puisse leur faire.

Par Louis Pernot

À quoi sert notre religion ?

PAROLE
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« Vous-mêmes,  comme  des  pierres  vivantes,  édifiez-vous 
pour former une maison spirituelle. » 1 Pierre 2.5

La perspective des 150 ans m’invite à réfléchir à la manière 
dont une Église s’édifie. Dans le protestantisme, vous le 
savez, le rapport au bâtiment n’est pas essentiel puisque 
celui-ci est toujours d’abord un moyen et non une finalité 
en soi. Il est le moyen d’annoncer l’Évangile et c’est la 
parole proclamée et prêchée, avec l’administration des 
sacrements, qui indépendamment de tout lieu, suscite 
l’Église. En protestantisme, nous voici donc détachés 
de toute sacralisation de l’espace et la perspective est 
renversée : nous n’habitons pas nos temples, c’est la Parole 
qui habite en nous, nous transforme et nous fait vivre ! 
Pourrait-on alors se passer de temple ? Dans l’absolu oui 
bien sûr et ce fut d’ailleurs le cas pendant les années du 
Désert après la révocation de l’Édit de Nantes. Cependant 
nous sommes bien heureux d’avoir dépassé cette époque 
et d’avoir des lieux pour écouter la Parole et nous 
constituer en communauté d’espérance. Nous avons vu à 
quel point durant le Covid, si le net était un outil précieux 
pour pallier la distanciation de rigueur, rien ne remplace  
la chaleur et la vie des échanges en présentiel que 
permettent les bâtiments. 

Avec les 150 ans, c’est l’occasion donc de faire mémoire 
et de remercier au présent tous ceux et toutes celles qui, 
depuis la 1ère pierre à aujourd’hui, se sont investis pour que  
le temple de l’Étoile d’abord s’érige, puis soit  
soigneusement entretenu. Mais par-delà la beauté de 
l’édifice, c’est bien sûr avant tout 150 ans de vie d’Église 
dans l’annonce de la Parole et l’édification d’une 
communauté qui sont célébrés. Il y a une dizaine d’années 
une petite fille que j’allais baptiser m’expliquait que  

le baptême l’aiderait à « se bâtir ». « Je veux être baptisée 
pour me bâtir » disait-elle avec ses mots d’enfant. Du haut 
de ses 7 ans, elle avait peut-être intuitivement compris que 
la foi est une architecture intérieure, une colonne vertébrale 
de grâce et d’espérance. Ainsi, c’est lorsqu’ils résonnent de 
l’enseignement dispensé, par la Parole et l’administration 
des sacrements, que nos temples répondent à la vocation 
architecturale qui est la leur en permettant aux croyants 
de s’édifier, de « se bâtir » spirituellement. Car cette 
parole offre à ceux et celles qui en vivent de ne pas ployer, 
au risque de l’effondrement, sous le poids des peurs et des 
épreuves mais au contraire d’être debout pour relever le 
défi de vivre.  « Heureux l’humain (…) qui médite la loi de 
l’Éternel jour et nuit ! ( …)  Il est comme un arbre planté près 
d’un cours d’eau. » proclame le psaume 1. 
Marquer 150 ans d’existence c’est ainsi célébrer la manière 
dont la Parole prêchée a édifié des croyants, leur a donné 
d’être à l’image de cet arbre dressé, vivifié par l’eau de la 
Parole et les a constitués en une communauté vivante, 
apte à traverser 150 ans ! 

Une autre image intéressante est celle de la maison 
construite sur le roc qui permet à l’édifice de résister 
aux tempêtes. Cette parabole de l’évangile de Matthieu 
nous entraîne d’ailleurs un peu plus loin. Car dans cette 
petite histoire le roc n’est pas seulement la parole reçue 
mais aussi celle mise en pratique. « Ainsi tout homme 
qui entend les paroles que je viens de dire et les met en 
pratique peut être comparé à un homme avisé qui a bâti 
sa maison sur le roc. » (Matt 7.24) Autrement dit, dans 
cette parabole, ce qui nous bâtit et bâtit une communauté 
n’est pas seulement la parole en elle-même mais la manière 
dont elle nous façonne et façonne notre rapport à autrui, 
notre manière de vivre les uns avec les autres, les uns pour  
les autres. Cette petite parabole bien connue vient clore  
le sermon sur la montagne. Si l’éthique qui y est 
proclamée est une éthique de l’absolu, jamais atteignable 
à l’échelle humaine, elle nous met cependant en route sur 
les chemins de la justice, de la paix, de la miséricorde pour 
ne citer que 3 des béatitudes proclamées. Ainsi, ce qui 
fait que nous ne sommes pas des pierres vivantes éparses 
mais une communauté édifiée est ce ciment, cette sève 
de foi et d’espérance qui nous dresse comme l’arbre du  
psaume 1 et nous engage aussi dans une quête solidaire 
sans cesse renouvelée. 

Par Nathalie Chaumet

Bâtir, édifier.
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Le catéchisme à l’Étoile 
VIE DE LA PAROISSE

L’instruction religieuse des enfants et des jeunes est 
un point fort de notre communauté. Un bon nombre 
de familles nous rejoignent pour que nous puissions 
accompagner leurs enfants, qu’ils aient les bases 
nécessaires tout en se plaisant dans ces journées à la fois 
sympathiques et intéressantes pour eux. Il faut dire que 
la plupart s’y trouvent bien et se construisent leur propre 
foi en trouvant leur place dans l’Église. Notre souhait est 
de leur apporter une ouverture d’esprit en leur faisant 
découvrir que les textes bibliques incitent plus à réfléchir 
qu’à imposer une morale ou une doctrine.
Les séances sont encadrées par l’équipe des moniteurs et 
monitrices, ainsi que les pasteurs.

Chacun est le bienvenu à l’Étoile !

Pendant le culte 
Éveil biblique pour les enfants de 6 à 8 ans  
(nés de 2016 à 2018) 

De 10h30 à 16h 
École biblique (enfants nés de 2013 à 2015)
Pré-catéchisme (jeunes nés en 2012)
Catéchismes 
- 1ère année (jeunes nés en 2011)
- 2ème année (jeunes nés en 2010)
- 3ème année (jeunes nés en 2009)

Dimanche 13 octobre
Une journée spéciale  

pour les enfants et les parents  
Toute l’équipe des catéchètes est ravie d’accueillir vos 
enfants pour la première séance d’école biblique ou de 
catéchisme. Une sortie est proposée aux parents. 
10h30 : culte
12h : déjeuner buffet et présentation du catéchisme 
à l’Étoile
13h30 : départ pour une visite guidée, avec Marie-
Laure Degand, de plusieurs lieux symboliques du 
protestantisme au cœur de Paris
16h : retour à l’Étoile 

Notre catéchisme a lieu une fois par mois : 
les dimanches 13 octobre, 24 novembre, 15 décembre  
2024 (culte de Noël des enfants), 12 janvier, 9 février,  
9 mars, 6 avril, 4 et 25 mai 2025 (culte des 
confirmations) 

Regina Muller, Frédéric Fénières, Sarah Martin, Violaine 
Lhuillier, Stéphanie Garnier, Daphné de Kermoal, Adeline Fénières,  
Jean-Etienne Hedde, Louis Pernot, Cosette Bex-Millet, Sophie Pernot, 
Melton Momperousse
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L’Étoile en fête les 26, 28 et 29 septembre

Jeudi 26 septembre 
20H30

Conférence interreligieuse
 

Quel avenir pour  
les religions au XXIe siècle ?

Haïm Korsia
grand rabbin de France
Ghaleb Bencheikh

président de la Fondation de l’islam 
de France 

François Euvé
jésuite et directeur 
de la revue Études
Frédéric Chavel

professeur de théologie systématique 
à l’Institut protestant de théologie 

Samedi 28 septembre 
à partir de 18h30 

Cocktail
L’Étoile en images 

20h
 

Grand dîner des 150 ans
Intermèdes musicaux

avec les participations exceptionnelles de
Pierre de Bethmann, piano jazz

Isabelle Lenoir, flûte
Alice Taglioni, 

Charlie Beaufils-Taglioni, piano

Inscriptions  
www.etoile.pro/diner150ans

Dimanche 29 septembre 
10h30 

Culte spécial anniversaire 
Nathalie Chaumet & Louis Pernot

et la chorale de l’Étoile

12h 
Déjeuner - buffet

14h30
 

Concert des 150 ans
Œuvres de Mendelssohn, Widor, 

Vierne et Cellier, par les organistes  
et la chorale de l’Étoile

Retrouvez le détail de ces journées dans le programme et sur www.etoile.pro. Contact : 150ans@etoile.pro

150 ANS DE L’ORGUE  
se tourner vers l’avenir ! 

L’intégrale BACH... lancement d’un projet de 21 concerts 
sur 7 ans par des organistes de renommée internationale :

Jeudi 3 octobre à 20h30
Intégrale Bach I : Liesbeth Schlumberger

Jeudi 10 octobre à 20h30
Intégrale Bach II : Jean-Claude Zehnder (Bâle)

Concerts organisés par l’association « Les amis des grandes orgues de l’Étoile »

Dimanche 20 octobre à 19h
Choeur, cuivres et orgue 
(Cathédrale de Schleswig - Allemagne)
Dir. : Mahela Reichstatt. 
Orgue : Liesbeth Schlumberger
Œuvres de Dvoràk, Franck, Rutter, Mendelssohn, 
Fauré

Samedi 2 novembre à 18h
Voix et orgue 
Françoise Masset (Paris) et Béatrice Payri 
(Anthony) 
« Prière à l’église et à l’opéra »
Lully, Charpentier, Campra, Du Mont, Brahms, 
Wagner

Samedi 30 novembre à 18h
Laurent-Cyprien Giraud (Nice), orgue 
Symphonie Gothique de C. M. Widor
Variations Canoniques, Prélude et fugue 
en Do, de J. S. Bach

Dimanche 1er décembre à 17h 
Pour le Temps de Noël 
Chœur et orgue
Chœur « Ave Maris Stella » 
Dir. Olivier Bardot,
Liesbeth Schlumberger, orgue

Programmation de l’année 2024/2025
sur www.etoile.pro/culture/musique-orgue
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Étude biblique  
(en direct sur YouTube)
Les mardis 1er octobre, 5 novembre,  
3 décembre de 21h à 22h. 
Contact : Louis Pernot.

Partage biblique 
Les vendredis 4 octobre, 8 novembre,  
6 décembre de 14h30 à 16h,  
en présentiel.  
Contact : Louis Pernot.

Foire aux questions  
(en direct sur YouTube) 
Les lundis 16 septembre, 7 octobre,  
4 novembre, 2 décembre à 18h30. 
Vous pouvez poser vos questions à 
Nathalie Chaumet et Louis Pernot 
en direct ou à : secretariat@etoile.pro

FORMATIONS 

7 novembre  
La Réforme en germe et le basculement de l’histoire. 
Jeunesse, formation et 95 thèses pour s’opposer aux 
abus de l’Église.

14 novembre 
Quand excommunication et mise au ban de l’empire 
n’empêcheront pas Luther de prêcher la grâce... 
La Réforme s’élance.
 
21 novembre 
Les années d’édification contre vents et marées.  

28 novembre 
Crispations, inquiétudes mais aussi transmission.

Déroulé de la soirée
20h : exposé
21h15 : buffet dînatoire
21h45 : questions

Ce cycle est ouvert à tous sans aucun préalable 
de connaissance ou d’appartenance religieuse.  
Vous pouvez le suivre et inviter vos proches qui ont 
envie de découvrir une autre manière d’aborder des 
sujets religieux et/ou existentiels.
Le cycle forme un ensemble cohérent, si possible, à 
suivre dans son intégralité.

Inscription : secretariat@etoile.pro

Participation aux frais de repas souhaitée de 10 €.

N’hésitez pas à parler de ce cycle autour de vous !  

Avec Luther, redécouvrir les fondamentaux de la Réforme  
Tous les jeudis du 7 au 28 novembre de 20h à 22h30 en présentiel 
Cycle théologique animé par la pasteure Nathalie Chaumet 
Quand Luther prend la plume, il écrit de nombreux traités de théologie mais il écrit aussi une quantité importante de 
lettres à ses amis, aux évêques, à sa femme, son père, ses enfants... Au travers de sa plume et de sa verve, nous (re)découvri-
rons, de l’intérieur, un parcours insolite et passionnant qui a conduit aux grandes étapes et principes de la Réforme. 

Retrouvez « Les débats de l’Étoile », les prédications et le cycle « Découverte du protestantisme » 
en podcast sur : www.etoile.pro/accueil/podcasts et sur toutes les principales plateformes de podcasts.

Pour suivre nos actualités, abonnez-vous à notre newsletter hebdomadaire sur www.etoile.pro/bienvenue  
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CULTE TOUS LES DIMANCHES À 10H30 
aussi en direct et en replay sur www.youtube.etoile.pro

Garderie à votre disposition hors vacances scolaires. 

Septembre  
1er : Marc de Bonnechose 
8 : Culte d’installation de Nathalie Chaumet
15 : Louis Pernot ✠ 
22 : Nathalie Chaumet
29 : Culte des 150 ans, Nathalie Chaumet  
et Louis Pernot

Octobre  
6 : Nathalie Chaumet 
13 : Nathalie Chaumet. Éveil et école bibliques, 
catéchismes 
20 : Louis Pernot ✠ 
27 : Nathalie Chaumet

Novembre  
3 : Louis Pernot 
10 : Nathalie Chaumet ✠  
17 : pasteur invité  
24 : Louis Pernot. Éveil et école bibliques, 
catéchismes 

Décembre 
1er: Nathalie Chaumet  
8 : Louis Pernot ✠ 
15 : Culte de Noël des enfants, Nathalie Chaumet  
et Louis Pernot. Éveil et école bibliques,catéchismes.  
22 : Nathalie Chaumet
Mardi 24 à 18h30 : Veillée de Noël, Nathalie Chaumet
Mercredi 25 à 10h30 : Culte de Noël, Louis Pernot ✠
29 : Gilles Castelnau

Culte du dimanche soir à 18h30  
Les pasteurs nous invitent chaque premier dimanche du 
mois à 18h30 dans la chapelle à un culte plus intime avec 
un accompagnement musical varié.

Dimanche 6 octobre : Nathalie Chaumet
Dimanche 3 novembre : Louis Pernot
Dimanche 1er décembre : Nathalie Chaumet

Accueillir la nouveauté ne se fait pas tout seul
L’Étoile est toujours en plein dynamisme. Que de nouveautés : nouvelle pasteure, nouvel assistant technique logé chez 
nous, nouveau gardien (bientôt), nouvelle régie pour diffuser les cultes toujours mieux en vidéo. Tout cela est enthousias-
mant, mais ne se fait pas tout seul et demande des engagements importants.

Pour accueillir tout ce petit monde dignement, il a fallu faire beaucoup de travaux, loge, studios, et il en reste à faire dans 
le presbytère. Et puis nous continuons de nous perfectionner pour offrir au plus grand nombre un culte de qualité et des 
formations en vidéo. Tout cela ne se fait pas non plus tout seul : il y a beaucoup d’énergie humaine et de dévouement 
derrière, ainsi que des investissements techniques considérables.

Merci aux donateurs ou mécènes qui nous ont aidés. Et vous pouvez encore être de ceux-là ! Ce serait bien d’ailleurs parce 
que nous avons réussi à tout assumer, mais cela tient du miracle et l’histoire n’est pas finie, il faut maintenant que nous 
continuions de construire l’Étoile du XXIe siècle.

Donner c’est de la grâce, c’est semer de la gratitude, et une joie.

Par Louis Pernot

✠ Culte avec Sainte-Cène 

Les prédications sont également disponibles sous les 3 formats texte, audio et video sur www.etoile.pro
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Donner à l’Étoile
Les dons à une association 
cultuelle sont déductibles de  
l’impôt sur le revenu à 66 % dans 
la limite de 20 % du revenu  fiscal. 
Une entreprise bénéficie  d’une 
déduction fiscale de 60 %, dans la 
limite de 0,5 % du chiffre d’affaires.

- Dons en ligne sécurisés et vire-
ments directs sur www.etoile.pro
- Prélèvements automatiques 
(contacter le trésorier).
- Chèques à l’ordre de l’Association 
cultuelle de l’Étoile.

(Ou bien, chèque à l’ordre de  
la « Fondation de l’Étoile » pour 
les redevables de l’IFI, déductible 
à hauteur de 75 % dans la limite de  
50 000 €).

Vous pouvez demander à recevoir la lettre de l’Étoile par mail à etoile@etoile.pro

Temple
54-56, avenue de la Grande-Armée 
75017 Paris.  
01 45 74 41 79 
etoile@etoile.pro
www.etoile.pro

Pasteurs
Nathalie Chaumet
06 42 83 25 38
nathalie.chaumet@etoile.pro

Louis Pernot 
06 88 88 04 44
louis.pernot@etoile.pro

Présidente du conseil presbytéral 
Louise Laïdi 
presidente@etoile.pro

Secrétaire générale
Charlotte Mariaux de Serres 
01 45 74 41 79 
secretariat@etoile.pro 

Assistant pastoral 
Raphaël Georgy 
06 13 53 52 53 
raphaelgeorgy@gmail.com

Organiste
Liesbeth Schlumberger 
06 82 40 73 85
organistes@etoile.pro

Nous contacter

Un nouveau visage à l’Étoile
Au mois de février, le conseil presbytéral a recruté Alban Robert pour  
rejoindre l’équipe numérique de l’Étoile. Malgré ses 24 ans, Alban a déjà une solide  
expérience dans le domaine audiovisuel. Diplômé de l’École supérieure de  
réalisation audiovisuelle, il a travaillé comme chef opérateur et cadreur sur de  
nombreux tournages qui l’ont emmené jusqu’en Ukraine, à quelques kilomètres du 
front, et en Israël, quelques jours après le 7 octobre 2023. Alban a été sélectionné parmi  
18 candidatures pour renforcer l’offre numérique et le rayonnement de l’Étoile sur Internet 
en échange du logement dans un des nouveaux studios aménagés au premier étage.

Par Raphaël Georgy


